



# La Ley Migratoria norteamericana

Manuel Zapata, s.j.\*

Hace varias semanas el senado norteamericano aprobó la ley fronteriza que contempla la construcción de más de 1.200 kms. de valla en la frontera entre Estados Unidos y México. La ley ha sido duramente cuestionada por defensores de los derechos humanos, intelectuales, religiosos, políticos y gobernantes. Alegan razones políticas de fondo, fortalecimiento de una política de seguridad nacional antiterrorista, discriminación social, etc.

## ¿POR QUÉ ES CUESTIONADA LA LEY?

Según los críticos, la ley es inhumana en tanto que puede causar la muerte de miles de personas que intenten cruzar las vallas eléctricas en busca de mejores condiciones de vida. De este modo, a los inmigrantes se los trataría como “bandidos”, que hay que tener lo más lejos posible, como si buscar empleo fuese un delito.

Una de las graves consecuencias de la aplicación de la ley es la ruptura social entre los habitantes de ambas fronteras, muchos de los cuales tienen parentescos familiares. Como dice Mons. Ascencio León: “hacer un muro en donde no dejen contemplar la cara de las personas que viven al otro lado lo único que hace es dividir a las sociedades que son limítrofes, en donde nosotros tenemos muchos fami-

liares... y que no nos dejen comunicarnos, eso es atentar contra los derechos humanos”<sup>1</sup>.

La ley también incrementaría los niveles de violencia en el contrabando de inmigrantes ilegales. Con esto, el contrabando se instauraría como la única vía para ingresar a territorio estadounidense. Según datos del Departamento de Estado, en Estados Unidos se trafican ilegalmente entre 18.000 y 20.000 personas cada año<sup>2</sup>. Hombres, mujeres y niños de Centroamérica, Islas del Caribe, Sudamérica, Asia y Europa oriental son llevados “a los Estados Unidos para someterlos a trabajos forzados y explotación sexual”<sup>3</sup>. En el tráfico participan al menos 51 organizaciones delictivas y 35 cabecillas, según reporte del gobierno mexicano<sup>4</sup>.

<sup>1</sup> Zenit.org-El Observador. *Obispos de México y Estados Unidos contra el muro fronterizo*: [www.zenit.org](http://www.zenit.org).

<sup>2</sup> U.S. Department of Health and Human Services. *Ficha informativa sobre Tráfico ilegal de personas*. En: [http://www.acf.hhs.gov/trafficking/about/fact\\_human\\_es.html](http://www.acf.hhs.gov/trafficking/about/fact_human_es.html)

<sup>3</sup> Departamento de Estado de E.U. *Informe 2005 sobre la Trata de Personas*. En: <http://www.usembassy-mexico.gov/textos/st050603trata.html>

<sup>4</sup> *Ibid.*

## MURO FRONTERIZO: FICCIÓN O REALIDAD. ¿QUÉ HAY DETRÁS DE LA PROMULGACIÓN DE LA LEY?

Desde hace varios meses intelectuales y analistas políticos vienen advirtiendo las verdaderas razones en la promulgación de la ley fronteriza: las elecciones de la Cámara de Representantes y de algunos puestos para el senado y gubernaciones. A juicio de Vargas Llosa, quienes buscan la reelección “quieren esgrimir esa ley como una prueba de que han comenzado a actuar enérgicamente contra ese peligroso demonio que son los inmigrantes ilegales, que quitan trabajo a los nacionales y esquilman la seguridad social...”<sup>5</sup> La justificación de tales políticos es completamente falsa, dados los grandes aportes de los inmigrantes a la economía del país del norte. En este sentido esto se convertiría en una ficción, que ni siquiera creen los propios gobernantes y legisladores<sup>6</sup>.

Otro punto es la guerra que actualmente mantiene Estados Unidos contra el terrorismo internacional. De hecho, se aduce que por la frontera están entrando guerrilleros pertenecientes a Hezbollá, por lo cual se pondría en alto riesgo la seguridad americana. Esta es una razón esgrimida con mucha fuerza, pero no impedirá la entrada de terroristas, puesto que quedarían más de 2.000 kilómetros de fronteras sin vallar.

Por último, aunque se quiera hacer ver que se legalizará a unos 12 millones de inmigrantes, la ley es sumamente discriminatoria e impedirá ese fin. La ley impone duras condiciones para la legalización, entre las que cuentan: dominio del

idioma inglés, tener trabajo fijo, estar al día en el pago de impuesto y estar libre de antecedentes penales. Un grueso de los inmigrantes no cumple con todas estas condiciones, por lo cual quedarán injustamente fuera. De nuevo, la realidad parece imponerse a la ficción.

### LOS INMIGRANTES SON ALTAMENTE PRODUCTIVOS.

De acuerdo con el informe presentado este año por el BID<sup>7</sup>, los inmigrantes latinoamericanos aportarán en el año 2006 al menos 500.000 millones de dólares a la economía norteamericana y, apenas 45.000 millones de dólares a su región. Es decir, que el 90 % de lo que ellos producen se queda en suelo norteamericano. Además, en algunos Estados como Georgia, Texas y Virginia sólo el envío de remesas aportará el 10 % de la contribución económica a esos Estados, sin mencionar los Estados tradicionales de inmigración (Arizona, Texas, California, Florida, New York, Illinois y New Jersey) a los que aportarán más de 30.000 millones de dólares este año.

Afirma el reporte del BID que, sin el aporte de los inmigrantes, en muchas de las empresas ya se hubiese contraído la tasa de empleo. Esto demuestra la importancia del trabajo de los inmigrantes, sobre todo en áreas de servicio y de manufactura, en las que los nacionales ya no quieren trabajar.

### LAS LUCHAS DEL MOVIMIENTO MIGRATORIO.

Para las organizaciones religiosas y defensoras de los derechos humanos está en juego la dignidad humana de los inmigrantes. La aprobación de la ley permitirá que estos

grupos se organicen mejor para seguir luchando por un derecho que es anterior al Estado mismo y que debe ser respetado por quienes lo representan. Este año ha sido importante para estas organizaciones, que vienen de realizar una de las marchas con mayor diversidad cultural en la historia de Estados Unidos. Amplios grupos sindicales de poderoso influjo en ámbitos de la economía americana también tienen que ser tomados en cuenta a la hora de medir fuerzas.

\* Miembro del Consejo de Redacción.

5 Vargas Llosa, Mario. “Un Muro de Mentiras”. *El Nacional*, 29/10/06.

6 Según Alcee Hastings del Partido Demócrata “Esto no es más que un estratagema político en camino hacia las elecciones legislativas. Suena bien, pero no hace nada”. En: <http://www.miami.com/mid/el-nuevo/news/world/americas/15520188.htm>

7 BID-FOMIN. *Dinero a Casa. Cómo apalancar el impacto de desarrollo de las remesas*. Octubre, 2006.